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来自25个国家和地区的1018家企
业线下参展，367家企业通过数贸会云
平台在线上参加展览，100多个国际采
购团来到现场洽谈合作……以“数字贸
易 商通全球”为主题的第二届全球数字
贸易博览会11月27日在浙江省杭州市
闭幕，晒出的“成绩单”颇为亮眼。

数字贸易是打造贸易强国的重要支
柱。作为国内唯一一个以数字贸易为主
题的国家级、国际性、专业型展会，刚满
两周岁的数贸会在专业化、市场化、国际
化三个方面迈出喜人步伐。

专业化：链主型企业竞相亮
出“看家本领”

首届数贸会以来，特斯拉“全勤”参会。
“通过本次数贸会，特斯拉得以向全

球展示其在数字化转型、可持续发展以
及创新产品服务方面的最新成果。”特斯
拉区域业务总经理高维泽表示，特斯拉
不仅在中国市场获得蓬勃发展，更把中
国智造的产品力带到全球市场，深度参
与共建包容、普惠、有韧性的数字世界。

数字贸易是专业化的贸易新形态，
数贸会的专业化成为吸引海内外企业的
一块“磁石”。钱塘江畔的会场内，数字
贸易链主型企业占到参展企业总数的四
成以上。

在数智出行馆，造车新势力纷纷出
场，各大品牌现场亮出最新产品和科技
成果，描绘未来出行的美好蓝图；前沿趋

势馆汇聚全球50个大模型，展示其在教
育、医疗、办公、人机交互等领域的前沿
应用；在丝路电商馆，全产业链展示着电
商平台、跨境物流、移动支付、云服务等
电商创新模式。

“全球贸易总增长仍然是比较疲软
的，除了这些压力之外还有整体经济性
质的变化，贸易流动也经历了长期的转
变。”经济合作与发展组织（OECD）秘书
长马蒂亚斯·科尔曼说。

在这一背景下，如何依靠专业化将
数字贸易打造成为共同发展的新引擎，
是各方关注的焦点。会场内外，本届数
贸会聚焦数字贸易规则、数字经济知识
产权国际治理、数字文化贸易等多项关
键议题，发布多项成果。

市场化：“以会引商”拥抱全
球广阔市场

轻轻一扫即可识句翻译、对着说话
便能同声传译……一款搭载教育大模型

“子曰”的词典笔吸引不少目光。“本次数
贸会，我们实现了这款词典笔的首发首
秀。”网易有道展位负责人张琰清说，不
少采购商前来洽谈。

数贸会期间，100项创新类首发、首
秀、首展集中呈现，处处彰显着“商通全
球”的澎湃活力。据统计，本届数贸会与
国内外多家会展机构深入合作，定向邀
约、组织对接800多个国际采购商。

泰国春卷皮、水磨糯米粉，柬埔寨榴

莲饼、盐焗腰果，马来西亚白咖啡、咖喱
酱料……一批东南亚特色产品在数贸会
期间颇受欢迎。“第一天白咖啡就卖了
150多盒，这几天不断有参展嘉宾品尝
购买。”乐家环球（北京）咨询有限公司工
作人员李如说，希望通过数贸会平台有
效提升这些产品的知名度。

导入市场资源、“以会引商”是本次
数贸会的亮点之一。作为国家级、国际
性博览会，数贸会正积极拥抱全球数字
贸易带来的新机遇。

数贸会期间，浙江省重大项目签约
仪式如约举行，现场签约项目32个、总
签约金额达1558.5亿元。其中，外商投
资项目11个、总投资额达17亿美元，主
要来自德国、法国、日本等国家和地区。

“当前，数字技术创新一日千里，不
仅改变了人们的工作和生活方式，也改
变了传统的贸易方式，赋能各国企业深
化国际合作和贸易。”埃森哲全球副总裁
俞毅说。

国际化：新时代国际贸易的
驼铃、帆影

每年超过200天出差在外，阿斯利
康中国副总裁黄彬是企业事务及市场准
入部负责人，也是进博会、服贸会等中国
各类展会的常客。

“数贸会的组织效率很高。”黄彬对
开幕式坐席查询的数字化设计赞不绝
口，“手机扫码，我的座位号和座位布局

图马上显示。数字技术的便利性、即时
性呈现得淋漓尽致。”

作为全球数字贸易的公共平台，数
贸会的海外企业占比较高，包括51家世
界500强企业。“今年是阿斯利康进入中
国的第30年，我们对中国市场充满信
心。”黄彬说，希望可以借助数贸会平台，
吸引更多跨界力量加入到数字医疗创新
生态圈之中。

快捷方便的数字电商，成为新时代
国际贸易的驼铃、帆影，“丝路电商”持续
推动“一带一路”共建国家的特色优质产
品“触网”。

拉美电商美客多业务生态连接超
1.48亿活跃用户，在拉丁美洲拥有庞大
的电子商务生态系统，今年首次来杭参
加数贸会。“中国制造的消费电子、服饰、
小家电等在拉美很受欢迎，我们十分看
好中国产品出海。”美客多中国区市场公
关负责人张超透露，美客多已累计服务
超过数万名中国卖家。

此外，来自68家国际组织和境外商
协会的代表出席数贸会，进一步扩大了
数字贸易国际交流的“朋友圈”。

“当前，世界各地的论坛层出不穷，人
工智能、大数据、区块链等领域都在持续
创新。中国举办的这次数贸会让人耳目
一新，成为互学互鉴的重要平台。”联合国
全球地理信息知识与创新中心主任李朋
德说，数贸会需要沉淀真知灼见，推动数
字贸易真正实现全球化、规范化、法治化。

第一届世界林木业大会11月23日
至26日在广西南宁举行。大会现场成
功签约30个项目，签约金额超400亿
元。记者在会上采访发现，科技创新、国
际产业链合作、绿色理念引领成为当前
林业产业高质量发展的特点与趋势。

以林为“媒”探讨林木产业
创新发展

站在广西数字林业展厅，通过林联
网数据大屏，可以看到远在玉林的六万
棵林场树木生长情况，平均树高、肥料和
病虫害等情况在大屏幕上一一展示——
数字林业展厅展示的林业产业互联网平
台，为这场大会带来满满科技感。

近年来，聚焦产业分散、交易手段
传统、信息数据不透明等林业发展的痛
点，广西壮族自治区林业局联合中国东
信建设开发全链条、全要素、全场景的
林业产业互联网大平台，“林联网—林
业产业互联网平台面向林业领域提供
政务、交易、金融、物流、信息及科技服
务，它们共同构成了一个完整的林业服
务体系，为林业企业提供全方位的支
持。”中国—东盟信息港股份有限公司
执行总裁杨蕙榕说。

在大会开幕式上，国家林业和草原
局负责人表示，经过近十年来不懈努力，
中国已成为全世界森林资源增长最快最
多的国家，生态系统多样性、稳定性、持
续性不断提升。2022年，我国林草产业
总产值达到9.07万亿元人民币，林产品
进出口贸易额超过1900亿美元，是世界
林产品生产、贸易、消费第一大国。

第一届世界林木业大会为推动形
成具有完整性、先进性、安全性的现代
林业产业体系，促进全球林木业产销贸
易与产业全链条深度融合发展，促进我
国林木业高水平开放，提供新机遇和合
作平台。

国际交流引领产业高效互融

此次盛会吸引了海内外专家、企业
代表、全球采购商齐聚广西南宁，双向开
放、深度交融之下，共同探寻林业产业高
质量发展之路。

家居市场的行业分析、数字化生产
的工厂模式……在会场上，最新的行业
动态和趋势吸引了众多与会者的关
注。“我这两天已经参加了三四场会议，
了解了很多原材料市场最新的变化，这
对我们公司调整生产销售计划有很大

帮助。”贵港汉邦木业有限公司副总经
理王智荣说。

广西壮族自治区国有东门林场带来
了林场全产业链的产品。东门林场是国
内首批引进先进桉树品种的企业，通过
引进、培育、繁衍，到如今走出国门，林场
从一粒种子构建起一条产业链。“我们林
场的优质林木种质资源得到了很多国外
企业的青睐，这次大会上我们就和巴西
一家头部林木企业达成了合作意向。”东
门林场场长邱炳发说。

作为中国面向东盟开放合作的前
沿，广西独特的区位优势也为企业开展
国际合作提供良好机遇。“除了了解欧洲
高端家具，在对接东南亚林业发展上，我
们也有一种使命感，期待利用好资源优
势，提升区域林业发展整体水平。”广西
龙赞产业投资集团有限公司招商总监蒋
利娟说。

共建生态文明“绿色”平台

竹制的饭盒、书签、鼠标、键盘……
在世界林木馆展区，琳琅满目的竹制品
吸引了参观者的目光。

作为绿色、低碳、速生、可再生的生
物质材料，近年来竹子的绿色价值被持

续发挥，“竹制品在生活中的应用场景
越来越多，不仅仅是室内的装潢装饰，
还应用到了户外的一些建筑结构上。
依托环保属性，竹产业发展将大有可
为。”国际竹藤中心产业发展处副处长
刘贤淼说。

当前，林木业的绿色红利还在向更
多领域释放。峡谷溯溪、户外探险、竹
海醉氧、亲子旅游……桂林市依托生态
资源禀赋，将生态旅游、生态体育、生
态文化、自然教育和森林康养产业作
为旅游业发展的主攻方向。“下一步，
桂林市将不断延伸森林康养产业链，
推动全市森林康养特色化、品牌化、多
元化、绿色化发展。”桂林市委常委、副
市长韩学文说。

在牢固树立和践行绿水青山就是金
山银山理念中，我国林草产业已经形成
木材加工及木竹制品制造、经济林、森林
旅游康养、林下经济4个年产值超万亿
元的支柱产业。广西壮族自治区林业局
副局长黄政康说，“绿色”是林木业产业
高质量发展的鲜明底色，也是绿水青山
转化为金山银山的重要途径，希望通过
举办这次大会进一步提升林木业的绿色

“含金量”。

新华社大马士革11
月26日电 叙利亚军方
26 日发表声明说，以色
列当天空袭叙首都大马
士革国际机场和大马士
革郊区部分地点，致使
大马士革国际机场停止
运营。

声明说，当地时间16
时50分左右，以色列自其
占领的戈兰高地方向，对
大马士革国际机场和大
马士革郊区部分地点发
动导弹袭击，造成大马士
革国际机场停运和部分
设施损毁。声明未提及
人员伤亡情况。

声明说，叙防空系统
进行了拦截，并“击落大
部分来袭导弹”。

另据总部位于英国
的“叙利亚人权观察组
织”消息，袭击发生时，大
马士革国际机场恢复运
行仅约30小时，此前该机
场因以色列空袭暂时停
运。此外，以色列还空袭
了大马士革郊区迈宰空
军基地附近地区。

2011年叙利亚内战
爆发后，以军多次以打击
伊朗军事设施为由空袭
叙境内目标。叙利亚和
伊朗政府均否认伊朗在
叙有驻军。

新华社东京11月27日电 日本农
林水产省27日通报，茨城县确认一起高
致病性禽流感疫情。这是日本今年秋
冬以来报告的第二起禽流感疫情。

根据农林水产省当天发布的新闻
公报，疫情发生在茨城县笠间市一个饲
养家禽的农场，这个农场饲养了约7.2
万只蛋鸡。茨城县方面26日接到笠间
市农场家禽死亡数量增加的报告，随即
对该农场进行现场检查，当天的禽流感
简易检测结果呈阳性。27日，基因检测
结果确认，这家农场的鸡感染了高致病
性禽流感。

为防止禽流感进一步扩散，茨城县

已着手对发生疫情的农场消毒，在主要
道路设置消毒点，对饲料运输车等相关
车辆也实施消毒。

日本禽流感流行季通常为秋冬至
次年春季。日本南部九州地区佐贺县
鹿岛市一个家禽农场 25日确诊本流
行季首起禽流感疫情，共扑杀约4万
只鸡。

农林水产省数据显示，今年4月份
结束的上个流行季，日本遭遇了有记录
以来最严重的禽流感疫情，全国47个都
道府县中26个道县报告了84起禽流感
疫情，累计扑杀超过1700万只家禽，导
致日本的鸡蛋供应一度出现严重不足。

日本确认今年秋冬以来第二起禽流感疫情

新华社首尔11月27日电 朝中社
27日报道，朝鲜国家航空航天技术总局
平壤综合管制所当日说，朝鲜侦察卫星

“万里镜-1”号的微调进程正在加快，旨
在比原计划提前1至2天完成。

朝中社说，朝鲜劳动党总书记、国
务委员长金正恩对侦察卫星运行准备
工作的顺利进行表示满意。朝中社此
前报道，金正恩日前多次到国家航空航
天技术总局平壤综合管制所视察侦察

卫星运行准备情况，并察看卫星拍摄的
图片。

朝中社援引朝鲜外务省负责国际
机构的副相金仙景的话说，朝鲜发射侦
察卫星是“合法且正当行使防卫权”。

朝鲜国家航空航天技术总局21日
晚成功发射“万里镜-1”号，卫星顺利进
入轨道。该机构说，“万里镜-1”号将经
过7至10天微调程序后，自12月1日起
正式开始执行侦察任务。

朝中社：

朝鲜加快“万里镜-1”号侦察卫星微调进程

旅游是促进文明交流的桥梁，是凝
聚民心共识的纽带，是谋求可持续发展
的渠道。11 月 24 日，上海合作组织
2023旅游年论坛在新疆首府乌鲁木齐
启幕。上百位上合组织国家、国际组织
代表共话旅游潜力及旅游合作，论坛结
束后，代表们走进新疆阿勒泰等地参观
访问，亲身感受新疆旅游业发展成就。

“旅游是促进相互了解的重
要方式”

“旅游是促进国际合作和相互了解
的重要方式。”论坛开幕式上，上海合作
组织秘书长张明致辞讲道，“上海合作
组织大家庭幅员辽阔，物阜民丰。开启
上合组织旅游之旅，可以充分体验文化
多样性，亲自感受多姿多彩的人文和自
然风情。”

“新疆的多元文化是让我印象最深
刻的，在这里，历史被保存得很好，人们
的脸上总是挂着笑容。”卡塔尔通讯社编
辑赛义德·阿里·内赫扬第一次来到新
疆，短短几天时间，便被这里深深吸引。

“与当地人聊聊天，实地走走看看，
亲身体验得来的感受与在互联网上、书
本上获得的十分不同。这次回去，我要
把亲眼见到的，繁荣美丽的新疆讲述给
卡塔尔人民。”赛义德·阿里·内赫扬说。

“世界是个大家庭，人类是
个共同体”

“乌兹别克斯坦和中国的联系，从
张骞开辟丝绸之路时就开始了。”乌兹
别克斯坦中国旅游发展协会主席萨尔
瓦尔·穆萨耶夫说，“古丝绸之路的起点
在中国，乌兹别克斯坦是古丝绸之路上
商业、科学、文学艺术中心之一。”

论坛茶歇时间，他兴致勃勃地告诉
记者，乌兹别克斯坦与中国的旅游合作
潜力巨大，“今年我们已经组织千余人
来中国商务旅游。”

在阿勒泰地区博物馆，产自约5200
年前，在通天洞遗址中发掘出土的碳化
麦粒，吸引众人目光，在同一个遗址，还
发现碳化黍粒遗存。

阿勒泰地区博物馆工作人员介绍，
5000多年前，产自中、西亚的小麦与我
国华北地区的黍在阿勒泰交会，一个东
传，一个西进，共同造福东西方世界。

“黍麦相逢”的故事，巴基斯坦内阁
副部长哈马德·沙米米听得认真，他感
叹道，早在千年前，东西方文明便开始
交流互鉴，世界是个大家庭，人类是个
共同体。

“新疆的发展正是中国发展
的最好体现之一”

初冬时节，寒意渐浓，素有“中国雪
都”之称的新疆阿勒泰早已披上银装，
进入冰雪旅游旺季。

在阿勒泰市将军山国际滑雪度假
区，当地牧民身着传统服饰，脚踏毛皮
滑雪板，为远道而来的客人表演传统滑
雪秀。表演结束后，嘉宾们热情地涌上
前与牧民们拍照合影。

“售卖毛皮滑雪板、开牧家乐、当滑
雪教练……‘雪都’人几乎都吃上了‘旅
游饭’。”将军山国际滑雪度假区企划营
销总监陈阳告诉记者，“冬季滑雪场员
工有500多人，其中80%是当地人，平
均工资能达到近7000元。”

旅 游 业 极 大 带 动 当 地 经 济 发
展。阿勒泰地区旅游推介员丁妍介
绍，截至今年10月底，阿勒泰地区接
待游客 2864.61 万人次，同比增长
63.03%，实现旅游收入 250.48 亿元，
同比增长69.19%。

消除贫困是人类面临的共同挑战，
中国通过发展旅游业实现减贫、带动群
众增收致富取得的成就，收获了嘉宾们
的好评。哈马德·沙米米说：“中国对世
界的贡献举世瞩目，新疆的发展正是中
国发展的最好体现之一。新兴的旅游
产业、完善配套的旅游设施，新疆给巴
基斯坦旅游业提供了很多有益经验。”

“上合组织比以往任何时候都更加
重视旅游等人文领域合作。通过旅游
推动人文交流、增进各国人民之间的了
解，可以在经济、社会等多方面获益。”
张明说。

11月27日，在约旦河西岸城市希伯伦北部的一座村庄，一名获释的巴勒斯坦人与亲人团聚。
据巴勒斯坦通讯社26日报道，以色列当晚释放了39名巴勒斯坦未成年人。

□据新华社

办好国家级、国际性、专业型展会
——第二届全球数字贸易博览会盘点

□新华社记者 马剑 严赋憬 张璇

创新 开放 绿色
——第一届世界林木业大会观察

□新华社记者 吴思思 杨驰
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以旅游合作促交流 凝民心 共发展
——上海合作组织2023旅游年论坛观察

□新华社记者 张瑜

新华社华盛顿11月26日电 据美
国媒体近日报道，美国航天局和日本宇
宙航空研究开发机构正计划向太空发
射首颗木制外壳卫星，目的是让太空飞
行变得更可持续。

美国趣味科学网站报道说，这两家
太空机构表示，这颗人造卫星Ligno-
Sat约为咖啡杯大小，其外壳由木兰木
制成，将于2024年夏天发射进入地球
轨道。

今年早些时候，研究人员在国际空
间站上测试了3种木材样本——木兰
木、樱桃木和桦木。他们最终选择了木
兰木，因为它在制造卫星的过程中出现
裂缝或断裂的可能性相对很小。

研究人员表示，木兰木在太空真空
环境下不会燃烧或腐烂，但它重新进入
地球大气层时会焚烧成细灰，这使它成
为未来卫星研发中一种非常有用、可生
物降解的材料。

研究人员在一份声明中说：“尽管
外层空间的极端环境涉及剧烈的温度
变化，并且木材样本在长达10个月的
时间里暴露于强烈的宇宙射线和危险
的太阳粒子之中，但测试证实它们没有
分解或变形，如开裂、弯曲、剥落或表面
损坏。”

研究人员表示，从理论上讲，像
LignoSat这样的木制外壳卫星有助于
让太空飞行变得更可持续。

美日计划明年发射首颗木制外壳卫星


